

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 18 de noviembre de 2011



EDUCACIÓN

Estatal: Pide más dinero rector de la UAEM

Nacional: Inicia segundo periodo de Narro

Internacional: Reprime la policía militarizada una marcha de los estudiantes chilenos

SALUD

Estatal: Reprende Conagua a cinco municipios con rastros contaminantes

Nacional: Alertan a fumadores sobre mal pulmonar

Internacional: Uno de cada 12 adolescentes, la mayoría mujeres, se autoagreden

ECONOMÍA

Estatal: Cerca de cinco mil usuarios tienen adeudos por más de cinco años con el SAPAC

Nacional: Acuerdan operadores de telefonía móvil tarifas de interconexión hasta 2014

Internacional: La deuda pública de EU rebasa su PIB

POLÍTICA

Estatal: Aspirantes a consejeros distritales entregan su documentación al IFE

Nacional: Poiré, otro amigo del Presidente, quinto secretario de Gobernación

Internacional: Al grito de ¡UE, FMI, fuera!, se manifiestan miles en Atenas

EDUCACIÓN

Estatal:

Pide más dinero rector de la UAEM

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao, a través de su cuenta de Twitter @uaemrector, solicitó al Gobernador del estado, Marco Adame Castillo, 200 millones de pesos más para el presupuesto de la máxima casa de estudios. Indicó que si la UAEM contara con ese recurso, se incrementarían 10 mil lugares para el 2012. Esta solicitud fue hecha por el rector de la UAEM, después de que se le asignara a Morelos un presupuesto de 2 mil millones de pesos. Fernando Bilbao felicitó a Adame Castillo por el presupuesto obtenido para el estado. Felicidades al Gobierno de Morelos se le asignó un excelente presupuesto. Esperemos que eso ayude para que la UAEM tenga los 10 mil lugares!, indicó en su cuenta de Twitter. En las redes sociales, el rector dijo que se encontraba de nuevo en la Ciudad de México tratando de conseguir recursos federales para la universidad de Morelos, sin embargo, puntualizó que no fue lo esperado, pero seguirá tratando de conseguir más.

Diario de Morelos, p.7, (Redacción).

Presenta UAEM nuevo portal de transparencia

La Unidad de Información Pública (UDIP) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) presentó el nuevo apartado de transparencia en la página electrónica de la institución, al que se puede ingresar en el portal web www.uaem.mx. Fernando de Jesús Bilbao Marcos, rector de la UAEM, dijo que esta página demuestra el interés que la UAEM tiene para que la sociedad tenga acceso a la información, pues como organismo público está obligado a publicar y ser un ejemplo en materia de transparencia y responsabilidad. Rosalía Jiménez Duque, titular de la UDIP, mencionó que la página fue realizada por Fidel Pérez Juallek y Beatriz Romero Valencia, personal de la unidad, quienes explicaron que el diseño es limpio y dinámico para hacerlo agradable al usuario y que éste pueda localizar fácilmente la información que busca. Esta nueva página electrónica muestra en la parte superior cinco menús: Personal UDIP, Transparencia, Acuerdo, Obligaciones y Contacto, en los cuales se podrá encontrar toda la información referente a las obligaciones específicas de transparencia, contables, jurídico administrativas, nómina, directorio de funcionarios, datos estadísticos, sólo por mencionar algunos. Además contiene ligas que conectan a los sitios electrónicos del IMIPE, IFAI, INFOMEX, entre otros.

La Unión de Morelos, p.17, (Salvador Rivera).

Afectará a Educación recorte de recursos

El delegado de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Luis Rodríguez Martínez, dio a conocer que, con la disminución al presupuesto designado para el 2012, los programas de educación se verán afectados. Señaló que dentro de los programas que sufrirán escaso apoyo será el de escuelas de calidad, programas de habilidades y la educación digital. Además, comentó que con el presupuesto designado, cerca de 5 mil millones de pesos no se esatrían implementando en estos rubros. Hay afectación en la Educación Básica, en el programa como Habilidades, Escuelas de Calidad; el programa de Lectura también tienen una afectación”, expresó el delegado.

Diario de Morelos, p.6, (Redacción); **La Unión de Morelos**, p.17, (Tlaulli Preciado).

En el IEBEM no hay comisionados: Sedano Reynoso

El director del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) Felipe Sedano Reynoso señaló que en el organismo hay trabajadores que sí laboran en aspectos administrativos, a quienes se podría cambiar la plaza de docente a administrativa. Señaló que por el momento, no podría recortar personal hasta concluir proyectos como la digitalización del archivo y de la nómina. Luego de que la sección 19 del sindicato magisterial redujo el número de comisionados de 228 a 100 y planteó que la autoridad educativa debería hacer lo propio, el directivo del IEBEM expuso que “en el instituto no hay comisionados, los hay en el sindicato porque son maestros que hacen labores en otra área, para su organización, nosotros lo que tenemos es personas que sí trabajan en el IEBEM y que ellas mismas han pedido que se les conserve su plaza docente para no perder las prestaciones o derechos que son mayores y siguen acumulando la antigüedad... Pero las podríamos cambiar, en ese caso, ellos son quienes tendrían que hablar con su sindicato o con sus agremiados para que vean cómo está la situación, porque serían ellos los que resultarían en un momento dado afectados. Yo no tengo ningún inconveniente en cambiar sus claves”. Destacó que serían alrededor de 60 las personas que se encontrarían en esta condición, y no 200 como lo habría señalado el SNTE.

La Unión de Morelos, p.21, (Tlaulli Preciado).

Nacional:

Inicia segundo periodo de Narro

La ceremonia solemne de la sesión extraordinaria del Consejo Universitario develó los compromisos para el próximo cuatrienio de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), encabezada por el rector José Narro Robles. “La UNAM debe mantener su papel de conciencia crítica de la nación. Debe continuar por la vía del análisis y el debate sobre los principales problemas del país y, por supuesto, debe aportar propuestas para contribuir a su solución. Nada ni nadie nos impedirá decir nuestra verdad. El silencio es un cobarde cómplice de los desastres y a nadie le conviene”, dijo Narro Robles, durante su toma de protesta para el cargo como rector para el periodo 2011-2015.

El Universal, (Natalia Gómez Quintero), <http://www.eluniversal.com.mx/primer/38179.html>,
<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/191006.html>; **La Crónica**, (Isaac Torres Cruz),
http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=617839.

En la OCDE, México ocupa el primer lugar con mayor número de ninis

Dentro de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), México ocupa el tercer lugar por número de jóvenes que no estudian ni trabajan –llamados ninis–, pues reporta 7 millones 226 mil muchachos de entre 15 y 29 años en esta condición, lo que coloca al país tan sólo por debajo de Turquía e Israel. Señaló lo anterior la diputada federal perredista Estela Damián Peralta, quien advirtió, además, que México ocupa el primer lugar de mujeres inactivas en la población, ya que en este ámbito la proporción es 3.6 veces mayor que en el caso de los hombres.

La Jornada, p.45, (De la Redacción).

Recursos suficientes para la impresión de libros de texto gratuito en 2012

La Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg) contará con recursos suficientes para el próximo año, aseguró Miguel Agustín Limón Macías, director general, quien detalló que la Cámara de Diputados aprobó un presupuesto de 2 mil 446 millones de pesos para 2012, lo que significa un aumento de poco más de 6 por ciento. En conferencia de prensa, donde la Conaliteg dio a conocer su participación en la 25 edición de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, el funcionario precisó que en 52 años la comisión ha impreso 5 mil 370 millones de libros, de los cuales 973 millones se realizaron en la actual administración federal.

La Jornada, p.45, (Carolina Gómez Mena).

Habitantes de Tlaxcala impiden a 43 poblanos estudiar en escuela de Conafe

Habitantes de la junta auxiliar de Santo Toribio Xicotzingo, en Tlaxcala, impidieron que 43 alumnos del municipio poblanos de Coronango tomaran clases en la escuela local del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), con el argumento de que no son tlaxcaltecos y están en territorio ajeno. En protesta, un grupo de 25 padres de familia se apostó frente al ayuntamiento de Coronango para exigir al presidente municipal, Efraín Titla Galicia, que reubique a los menores que se quedaron sin estudiar, y evitar que pierdan el ciclo escolar.

La Jornada, p.36, (Yadira Llavén y Rubicela Morelos).

Mexicano descubre nuevo sistema matemático

Juan Alfredo Morales, investigador del Departamento de Ciencias Tecnológicas del Centro Universitario de la Ciénega (CUCiénega) de la UdeG, oficializó hoy su descubrimiento sobre una nueva serie de números denominados trierniones. En rueda de prensa, manifestó que caen en el campo de los hipercomplejos, compuestos de tres partes: una real y dos imaginarias, que tendrán múltiples aplicaciones, sobre todo en proyectos de inteligencia artificial. Dijo que su hallazgo rompe con los paradigmas matemáticos, sobre todo con los tradicionales números complejos (que describe como la suma de un número real y uno imaginario), que son la herramienta de trabajo del álgebra ordinaria, llamada álgebra de los números complejos.

El Universal, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/67301.html>.

Desarrollan especialistas de la UAM, proceso de recuperación de zinc en pilas

En México se desechan alrededor de 20 mil toneladas de pilas alcalinas por año, las cuales están compuestas, principalmente, por metales, por lo que especialistas de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa desarrollaron un proceso para recuperar zinc y manganeso sin producir gases de efecto invernadero como el plomo. El doctor Ignacio González Martínez, investigador del Departamento de Química, explicó que el sistema de recuperación de metales diseñado consiste en extraer los metales mediante soluciones acuosas a temperatura y presiones ambientales lo que permite que la materia se recupere de una forma más pura, es decir, de un procedimiento hidrometalúrgico.

Milenio, (Nayeli Roldán),
<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/172ce33f3b64a57e3dccc8948c70288c>.

Lanza UNAM reto para "lunáticos"

Con el objetivo de atraer a las nuevas generaciones a la actividad científica, la UNAM co-organiza el Reto México 2011, ejercicio de observación astronómica colectiva, a realizarse el sábado 3 de diciembre, a partir de las 20:00 horas, de forma simultánea en 42 plazas de 27 estados del país.

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/172ce33f3b64a57e3dccc8948c6f6d0c>.

8 de cada 10 jóvenes no tienen acceso a la educación media superior en México

En México, sólo tres de cada 10 jóvenes de entre 19 y 23 años de edad tienen acceso a la educación superior, cifras que distan del 60% recomendado para que un país pueda desarrollarse y elevar la calidad de vida de su población. Por ello, el secretario de Docencia de la UAEM, Felipe González Solano, aseguró que es necesario diversificar y renovar la oferta académica para evitar programas académicos cuya saturación resulte en el subempleo o desempleo de los futuros profesionistas.

Milenio, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/172ce33f3b64a57e3dccc8948c4646ac>.

SEP busca maestros bilingües en México para que enseñen en EU

El gobierno de México busca entre los maestros del país a candidatos que dominen el inglés para impartir clases —en 2012 y de forma temporal— en Estados Unidos a estudiantes de origen mexicano o hispanos, desde el nivel preescolar hasta la preparatoria, como parte de un programa de intercambio binacional de docentes, aunque en el país se registra un déficit de profesores de inglés, pues en 2010 sólo había 6 mil. La convocatoria para participar en el Programa de Intercambio de Maestros México-Estados Unidos 2012 fue lanzada por las secretarías de Relaciones Exteriores (SRE) y de Educación Pública (SEP), con el objetivo de cubrir la demanda de maestros bilingües "que se requieren para atender las necesidades educativas de la comunidad de origen mexicano en Estados Unidos".

El Universal, (Silvia Otero), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/191009.html>.

Demandan a SNTE y Salud entregar padrón

El Presupuesto de Egresos aprobado por la Cámara de Diputados estableció, por primera vez, la obligación de transparentar el padrón de trabajadores de la Secretaría de Salud comisionados en todo el país, las labores que desempeñan, cuánto cobran y el objeto de su comisión. Al igual que lo ha hecho desde hace cuatro años, en que se pretendió fiscalizar el padrón de maestros que se encuentran comisionados, ahora se incluyó a los servicios federalizados de salud. A diferencia del año pasado, para el ejercicio de 2012 se impuso a la SEP la obligación de entregar a la Cámara de Diputados un informe trimestral a la Comisión de Educación sobre el avance de la conciliación de las cifras en matrícula escolar.

El Universal, (Carina García), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/191007.html>.

Internacional:

Reprime la policía militarizada una marcha de los estudiantes chilenos

Miles de estudiantes y profesores marcharon hoy por las calles de Valparaíso, la ciudad sede del Congreso, al arrancar una nueva jornada de protestas de 48 horas en reclamo de educación pública gratuita y de calidad, que terminó con enfrentamientos entre manifestantes y la policía y un saldo de nueve detenidos y un agente lesionado por una pedrada. Los incidentes se desataron al finalizar la marcha, cuando encapuchados intentaron atravesar las vallas de la policía militarizada de carabineros para impedir que los manifestantes llegaran al Congreso, donde se discute un proyecto de ley para traspasar desde los municipios al Estado central la administración de las escuelas públicas.

La Jornada, p.34, (Enrique Gutiérrez). **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/191016.html>.

Hallan océano en luna de Júpiter; consideran que puede ser habitable

Investigadores de la Universidad de Texas descubrieron que en Europa, la luna de Júpiter, hay un gran océano y lagos entre las capas de hielo y esto sugiere que el satélite es potencialmente habitable. En el estudio publicado en la revista Nature, los científicos señalan que en el trabajo que inició en septiembre de 2010 utilizaron imágenes captadas por la nave espacial Galileo, que fue lanzada en 1989 a bordo del transbordador Atlantis con la misión de explorar Júpiter y su sistema planetario.

La Crónica, (Agencias), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=617654, **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/detalle.php?id=26803>.

SALUD

Estatal:

Reprende Conagua a cinco municipios con rastros contaminantes

Los rastros de Cuernavaca, Emiliano Zapata y Temixco reportan proceso de incumplimiento de la normatividad en cuanto a descarga de sus aguas residuales, por lo que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) les ha apercibido al cumplimiento de las normas oficiales, y tienen 15 días para cumplir con los parámetros requeridos. En conferencia de prensa, Juan Carlos Valencia Vargas, director general del Organismo de Cuenca Balsas de la Conagua, dio a conocer que a la fecha la dependencia a su cargo ha realizado la supervisión de los rastros de los municipios de Temixco, Puente de Ixtla, Jiutepec, Emiliano Zapata y Cuernavaca. “El de Puente de Ixtla sigue clausurado, Temixco tiene esta semana para cumplir con la normatividad mientras que Cuernavaca y Emiliano Zapata tienen 15 días para hacer lo propio”, explicó el funcionario. Comentó que cada matadero municipal tiene la obligación de contar con una planta de tratamiento de sus desechos, y las sanciones y apercibimientos se han generado porque tiran a los cuerpos de agua, ríos o barrancas vísceras, sangre y carne, las cuales se convierten en una fuente contaminante.

La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Salvador Rivera); **La Jornada Morelos**, p.10, (Raúl Morales) y **Diario de Morelos**, p., (DDM Staff).

Causa cigarro el cáncer de mama

Especialistas del Instituto Nacional de la Salud, con sede en Morelos, dieron a conocer que la exposición al humo del tabaco podría desencadenar el cáncer de mama en las mujeres en etapas próximas al cese de su ciclo menstrual, por lo que hacen un exhorto a todas ellas a prevenir y conocer las posibles causas que originan esta enfermedad. La coordinadora de Educación y Liderazgo de la Iniciativa Global de Salud, Lidia Olvera, señaló que el estudio reveló que el riesgo de contraer esta enfermedad se asocia a la exposición al humo del tabaco en mujeres en etapas pre y posmenopáusicas. “Cada vez más está documentado que la exposición al humo del cigarro tiene una incidencia en múltiples enfermedades, entre ellas, el cáncer de mama”, expresó. De acuerdo con el Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva de la Secretaría de Salud, en Morelos mueren 75 mujeres al año por cáncer de mama; debido a esta situación, la entidad ocupa el doceavo lugar a nivel nacional de decesos por esta causa.

Diario de Morelos, p.4, (DDM Staff) y **El Caudillo de Morelos**, p.3, (Magnolia Velázquez).

Cuautla, sede de la Decimaquinta Sesión Ordinaria del Consejo de Cuencas del Río Balsas

Con el objetivo de preservar y mejorar el área natural del río Balsas, este jueves se llevó a cabo en las instalaciones de la planta tratadora de aguas residuales de la colonia Pablo Torres Burgos, la decimaquinta sesión ordinaria del Consejo de Cuencas del Río Balsas, donde estuvo presente el alcalde Luis Felipe Xavier Güemes Ríos, así como el director de Agua Potable, Drenaje y Saneamiento del Organismo de Cuenca Balsas, Javier Aranda Baltazar. En la reunión se expusieron los trabajos de muestreo que se deben realizar, los programas federalizados en la cuenca del río Balsas, los programas de inversiones, las reservas potenciales de agua para el medio ambiente, el programa regional hidrológico forestal de la región IV Balsas, las características y localización de los distritos de riego ubicados en la cuenca del río Balsas, entre otros temas de interés.

La Unión de Morelos, p.6, La Unión de Cuautla, (Rosendo Álvarez).

Pone en marcha la Comisión Estatal del Agua y Medio Ambiente el tercer Reciclón en Cuautla

Por tercera vez en este año y con el propósito de hacer un llamado a la sociedad sobre la importancia del cuidado del medio ambiente, y con ello disponer de manera adecuada de los residuos, el Gobierno del Estado a través de la Comisión Estatal del Agua y Medio Ambiente (CEAMA) en conjunto con la empresa Recicle de México S.A. de C.V. (REMSA), pusieron en marcha el “Reciclón” Cuautla 2011. En la Plaza Alameda de Cuautla, el secretario ejecutivo de la CEAMA, Fernando Bahena Vera, destacó que la recolecta se llevará a cabo los días 17 y 18 de noviembre, en el que se contempla superar la meta de recaudar poco más de 70 toneladas de residuos electrónicos, ahorrar cerca de 3 millones de litros de agua y evitando que 550 mil kilogramos de combustibles fósiles sean utilizados. Durante esos dos días, Bahena Vera dijo que la población participante podrá donar computadoras, celulares, cables, faxes, monitores, videocaseteras, televisiones, grabadoras, licuadoras, tostadoras, refrigeradores, aires acondicionados y demás electrónicos que estén descompuestos.

La Unión de Morelos, p.28, (Sin firma) y **Diario de Morelos**, p.17, (DDM Staff).

Nacional:

Alertan a fumadores sobre mal pulmonar

Nueve de cada diez personas que tienen Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC) son por causa del tabaquismo, de acuerdo a reportes del IMSS. Al celebrarse el Día Mundial de la EPOC, el organismo indicó que lo mismo sucede con 30 por ciento de las personas que cocinan con leña en el sector rural, las cuales presentan problemas pulmonares agudos (...) De acuerdo con el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) se calcula que 8 por ciento de la población en general padece EPOC (también producido) por la contaminación atmosférica (...) Se trata de una enfermedad que debe mantenerse bajo control.

El Universal, (Ruth Rodríguez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/191005.html>.

En tres entidades podría faltar agua potable

La Secretaría de Desarrollo Social (Sedeso) advirtió que debido a la sequía extrema que se experimenta en el norte del país mil 500 comunidades de Durango, Zacatecas y Chihuahua podrían quedar sin agua potable. Por ello, Heriberto Félix Guerra ordenó a los delegados de la dependencia en dichos estados instrumentar una segunda etapa de dotación de agua para consumo humano en las comunidades afectadas por este fenómeno climático, tanto a través de carros tanques (pipas) como del llenado de los depósitos de 10 mil litros que recientemente se colocaron. El titular de la Sedeso reafirmó que México vive los efectos del cambio climático, porque mientras Durango y Coahuila padecen la segunda y cuarta estación más seca, Chihuahua, Nuevo León y Zacatecas experimentaron la quinta temporada menos lluviosa, y añadió que en contraste en el sur y sureste la estación de lluvias fue abundante, con el resultado de que Chiapas, Quintana Roo y Tabasco fueron clasificados como la tercera, décima y duodécima estación más lluviosa, desde 1941.

La Jornada, p. 42, (Carolina Gómez).

Por el cambio climático, crecen los riesgos de enfermedades originadas en animales

A causa del cambio climático, cada vez es mayor la convivencia de los animales silvestres con los domésticos y de corral, así como el riesgo de transmisión de bacterias, las cuales también pueden afectar a los seres humanos. De hecho, existe evidencia de que la mayoría de las enfermedades infecciosas emergentes y reemergentes se originan en esta vinculación, advirtieron agencias de Naciones Unidas y dependencias gubernamentales (secretarías de Salud, Medio Ambiente y Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación) que participaron en la reunión técnica de alto nivel que analizó este problema. Todavía se desconocen los efectos de las enfermedades zoonóticas, lo que aunado a la imposibilidad de predecir el comportamiento de virus y bacterias obliga a los países a tomar medidas urgentes y de coordinación interinstitucional e internacional, señaló Keiji Fukuda, director adjunto de Sanidad Sanitaria y Medio Ambiente de la Organización Mundial de la Salud (OMS).

La Jornada, p. 43, (Ángeles Cruz Martínez).

Internacional:

Uno de cada 12 adolescentes, la mayoría mujeres, se autoagreden

Uno de cada 12 jóvenes, en su mayoría mujeres, disfruta de lesionarse mediante cortes, quemaduras o haciendo cosas que ponen en peligro su vida, y cerca de 10 por ciento de esos adolescentes siguen lastimándose deliberadamente en la adultez, reveló el jueves un estudio. Debido a que las autolesiones son uno de los principales vaticinadores del riesgo de suicidio, los psiquiatras que efectuaron el estudio dijeron que esperan que los resultados ayuden a generar un respaldo más sistemático con intervenciones más activas y tempranas para las personas en peligro. Los números de los que hablamos son enormes, dijo Keith Hawton, del Centro para la Investigación del Suicidio de la Universidad de Oxford, en Gran Bretaña, quien revisó los resultados en una conferencia en Londres. George Patton, quien dirigió el estudio en el Centro para la Salud Adolescente del Instituto de Investigación Infantil Murdoch, en Australia, dijo que los hallazgos revelan una ventana de vulnerabilidad cuando los jóvenes atraviesan la adolescencia y suelen tener problemas de control de emociones. Las autolesiones representan una forma de lidiar con estas emociones, señaló Patton en la conferencia. En un informe sobre su trabajo, publicado en la revista médica *The Lancet*, el equipo de Patton también indicó que las personas que se autolesionan suelen tener problemas de salud mental que no se resolverían sin tratamiento.

La Jornada, p. 2, Ciencias, (Reuters).

Financiarán vacunación contra el VPH en países pobres

La alianza Internacional de Inmunización GAVI acordó financiar en los países en desarrollo la aplicación de vacunas contra el cáncer de cuello de útero, las cuales ofrecen protección contra una enfermedad que provoca la muerte de una mujer cada dos minutos. Casi 90 por ciento de las 275 mil muertes anuales se

producen en naciones pobres, donde prácticamente no existen programas de control, que son rutinarios en los países ricos. La alianza dijo que hasta 2 millones de niñas de nueve países en desarrollo podrían ser protegidas del cáncer cérvicouterino de aquí a 2015 con este programa, que aún depende de la negociación de un precio final con los fabricantes. Nina Schwalbe, directora de políticas y desempeño, dijo que están en marcha las negociaciones con los proveedores de las dos vacunas contra el virus del papiloma humano (VPH) aprobadas en el mundo: Merck y GlaxoSmithKline.

La Jornada, p. 2, Ciencias, (Reuters).

Tumores de cáncer ovárico pueden crecer 10 años sin ser detectados

Científicos en Estados Unidos descubrieron que los tumores de cáncer ovárico pueden crecer durante 10 años o más en el organismo sin ser detectados por los actuales análisis de sangre. Según los investigadores del Centro Médico de la Universidad de Stanford esto se debe a que las pruebas de sangre que están disponibles actualmente no pueden identificar sustancias que liberan las células cancerosas sino hasta que éstas se acumulan. Para cuando el tumor alcanza un tamaño detectable es probable que la enfermedad se haya propagado a otros órganos. Tal como señalan los científicos en la revista *Science Translational Medicine*, el hallazgo, que se aplica no sólo al cáncer ovárico sino también a otros tumores sólidos, podría conducir a una mejor prueba de diagnóstico para detectar de forma temprana la enfermedad. “Estos resultados pueden verse tanto como malas noticias como buenas noticias” afirma el profesor Sanjiv Gambhir, quien dirigió el estudio.

La Jornada Morelos, p.16, (BBC Mundo).

ECONOMÍA

Estatal:

Cerca de cinco mil usuarios tienen adeudos por más de cinco años con el SAPAC

El director del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC), David Fonseca Cardona, informó que cerca de 5 mil usuarios tienen adeudos por más de cinco años con el organismo descentralizado a su cargo y por ello mensualmente se restringe el servicio a alrededor de 60 deudores. El funcionario municipal dijo que actualmente la cartera vencida del SAPAC es de 55 millones de pesos, que son adeudados por alrededor de 20 mil personas, esto considerando que vence la fecha de pago y los usuarios que no cumplen con dicha obligación pasan a formar parte de la cartera vencida.

La Unión de Morelos, p.26, (Benjamín Marchán).

Nacional:

Acuerdan operadores de telefonía móvil tarifas de interconexión hasta 2014

En un hecho inusual, Telcel, Nextel, Marcatel, Teléfonos de México y Teléfonos del Noreste llegaron a un acuerdo sobre las tarifas de interconexión móvil que se cobrarán en lo que resta de 2011 y hasta 2014. Para este año se ubican en 39 centavos por minuto conforme a lo establecido por la Comisión Federal de Telecomunicaciones, y para 2014 serán de 30 centavos por minuto. Pero el acuerdo va más allá, debido a que también establecieron que cobrarán hasta el segundo que dure la llamada; ya no aplicarán el redondeo, de tal forma que habrá una reducción adicional de 22 por ciento. El director jurídico de Telcel, Alejandro Cantú, detalló que la empresa llegó a este acuerdo con Nextel, Marcatel, Telmex y Telnor para evitar más desacuerdos, y aseguró que están abiertos a suscribir este mismo compromiso con Telefónica, Iusacell, Axtel y todos los operadores que deseen sumarse en concordancia con el principio de trato no discriminatorio. Por lo anterior el ejecutivo explicó que para dar solución a los desacuerdos se empleó un modelo de costos muy similar al que aplica el órgano regulador, de tal forma que la tarifa para 2012 sería de 36 centavos por minuto; para 2013, de 33 centavos; y para 2014, de 30 centavos.

La Jornada, p.25, (Miriam Posada García) y **El Universal**, (Angelina Mejía Guerrero), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91123.html>.

La economía mexicana creció apenas 0.6% anual en los últimos seis años

La economía mexicana creció apenas 0.6 por ciento anual en los últimos seis años, mientras el producto interno bruto (PIB) por habitante lo hizo a un ritmo de 1.3 por ciento, tasas que hacen difícil avanzar en la lucha contra la pobreza, sostuvo Gonzalo Hernández Licona, secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política Social (Coneval), el organismo público encargado de la medición de la pobreza. En la última década se lograron avances en la cobertura de servicios básicos, aunque –sobre todo por el efecto de la crisis de 2009– los niveles absolutos de pobreza han aumentado, explicó Hernández Licona al participar,

la noche del miércoles, en el primer foro de reflexión sobre clases medias, organizado por la filial en México del HSBC, el Club Piso 51 y el Centro de Investigación para el Desarrollo.

La Jornada, p.26, (Roberto González Amador).

Vive comercio fecha crucial con Buen Fin

Bajo advertencias de cautela a los consumidores por parte de las autoridades y expertos, hoy arranca El Buen Fin en todo el sector comercio del país, que entre sus objetivos busca detonar el consumo interno y la economía, así como evitar la pérdida de empleos. La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) estimó que las ventas suban entre 15% y 20% de los ingresos habituales. En términos anuales las ventas del periodo de referencia pasarán de 4.2% a 4.5%, gracias a la actividad comercial que se dará durante este fin de semana largo. En materia de empleo se calcula que al cierre del año se generen 650 mil plazas, sin considerar la caída cíclica que se registra en diciembre.

El Universal, (Ramiro Alonso y Romina Román), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/91122.html>.

El SAT registró recaudación récord enero-septiembre: 1.6 billones de pesos

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que para el periodo de enero a septiembre de 2011, se obtuvo la recaudación más alta en la historia de México, con más de 1.6 billones de pesos, con lo cual se superó lo programado en la Ley de Ingresos. En su informe del tercer trimestre del año, detalló que el Impuesto Sobre la Renta (ISR) obtuvo una recaudación de más de 530 mil mdp y el Impuesto al Valor Agregado (IVA) obtuvo una recaudación de más de 370 mil mdp. "Sólo el mes de septiembre de 2011 ha sido también histórico al recaudar más de 170 mil mdp, que respecto a lo programado en la Ley de Ingresos, superó la meta en 1.2%. Comparados con los ingresos registrados el mismo mes del año anterior por concepto de Impuesto Sobre la Renta (ISR), representan un incremento de casi 20% en términos reales", destacó el Servicio.

La Crónica, (Lindsay Esquivel), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=617825.

Piden dinero para infraestructura en zonas arqueológicas del norte

Repensar los programas económicos y políticos para el norte del país, con un perfil que permita abrir las economías regionales, así como las facilidades arancelarias para interesar a ese turismo que trae los dólares, que construye hoteles, que da trabajo a la gente, es una de las propuestas para aumentar el número de visitantes a las zonas prehispánicas de esa parte de México, opina el arqueólogo Eduardo Gamboa Carrera, director del Centro Cultural Paquimé, en Chihuahua.

La Jornada, p.3a, (Mónica Mateos-Vega).

Internacional:

La deuda pública de EU rebasa su PIB

La deuda pública estadounidense superó la marca de 15 billones de dólares, informó el Departamento del Tesoro. El monto supera su producto interno bruto (PIB), que según indicadores del Banco Mundial era en 2010 de 14 billones 582 mil millones de dólares. Las autoridades aseguraron que la deuda superó dicha marca el martes, aunque según el Debtclock (reloj de deuda), no oficial, esto no se produjo hasta la noche del miércoles. A principios de agosto, la deuda ascendía a 14.3 billones de dólares. Sólo a modo de comparación: la deuda de Italia, que ha hecho saltar todas las alarmas en Europa, asciende a 1.9 billones de euros. En comparación, el PIB de la Unión Europea, de 27 naciones, roza los 19 billones de dólares. Las nuevas cifras de endeudamiento llegan en un momento crítico, cuando una supercomisión de republicanos y demócratas en el Congreso se esfuerza por encontrar una salida al problema de la deuda. Antes del próximo miércoles prevé presentar propuestas para ahorrar entre 1.2 y 1.5 billones en los próximos 10 años.

La Jornada, p.28, (DPA).

S&P subió un peldaño la calificación de la deuda de Brasil

La agencia de notación financiera Standard & Poor's subió el jueves un peldaño (a BBB) la calificación de la deuda en moneda extranjera de Brasil, debido a su creciente capacidad para resistir a la crisis económica mundial, medida recibida con satisfacción por el gobierno, al tiempo que la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, determinó que su equipo económico debería aflojar las restricciones al crédito, en un intento por impulsar el menguante crecimiento económico, señaló el jueves un periódico local. La agencia atribuyó a Brasil la calificación BBB, nivel por encima del anterior BBB-, acompañada por una perspectiva estable. El compromiso de Brasil de continuar con una política económica prudente, asociada a una economía diversificada y a la mejora progresiva de su imagen internacional deberían limitar el impacto de eventuales golpes exteriores y apoyar sus perspectivas de crecimiento a largo plazo, explicó en un comunicado el analista de Standard & Poor's Sebastian Briozzo.

La Jornada, p.30, (Reuters y AFP).

Compra BCE deuda de España y baja su riesgo

El Banco Central Europeo (BCE) volvió a salvar a España al comprar bonos de su deuda soberana. La prima de riesgo del país se redujo hasta los 459 puntos tras haber rozado las 500 unidades. La caída del diferencial nacional viene ligada a la presunta compra de bonos de deuda española en el mercado secundario por parte de la institución monetaria europea. La compra por parte del organismo dirigido por Mario Draghi habría permitido una bajada de la rentabilidad ofrecida por la deuda española a 10 años, que cae ya al 6,48% desde el 6,76% ofrecido al inicio de la jornada. Con sus adquisiciones de deuda, el BCE actúa como una especie de arnés que evita que España e Italia caigan por el despeñadero del rescate.

La Crónica, (Agencias), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=617836.

Tiene Grecia evasión fiscal de 60 mmd

El gobierno de Grecia tiene un monto de 60 mil millones de euros en impuestos impagados, reveló aquí el jefe de la misión europea para el país, Horst Reichenbach. El dato consta en el primer informe trimestral del grupo de trabajo creado por la Comisión Europea (CE) para ayudar a Grecia a implementar las reformas exigidas por la Unión Europea y el Fondo Monetario Internacional (FMI), presentado en Bruselas. Cerca de la mitad del valor es fruto de la evasión fiscal, pero el restante corresponde a impuestos declarados pendientes de procesos legales entre la administración y los contribuyentes, que pueden tardar hasta 12 años para ser concluidos.

La Crónica, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=617823.

POLÍTICA

Estatal:

Aspirantes a consejeros distritales entregan su documentación al IFE

El Consejo Local de Morelos recibió la documentación de 177 aspirantes a conformar los cinco Consejos Distritales, para los comicios federales 2011-2012 y 2014-2015: Cuernavaca (Distrito 01), Jiutepec (Distrito 02), Cuautla (Distrito 03), Jojutla (Distrito 04) y Yautepec (Distrito 05). Dagoberto Santos Trigo, consejero Presidente, explicó que esta información fue entregada a los Consejeros Locales, para su análisis y veredicto finales. Luego, este órgano colegiado determinará, el seis de diciembre próximo, la designación de los cinco Consejos Distritales: seis propietarios y seis suplentes por cada demarcación (en total, 60). Antes, los partidos políticos podrán hacer alguna observación, del 16 al 28 de noviembre, en caso de una inconformidad.

La Jornada Morelos, (José Luis Garcitapia), http://www.jornadamorelos.com/2011/11/18/politica_notas_07.ph.

Nacional:

Poiré, otro amigo del Presidente, quinto secretario de Gobernación

Alejandro Poiré Romero se convirtió anoche en el quinto secretario de Gobernación de esta administración, tras la muerte de José Francisco Blake Mora en un accidente aéreo. Como la mayoría de los integrantes del gabinete, pertenece al grupo de colaboradores jóvenes a quienes distingue su amistad con el presidente Felipe Calderón y una breve trayectoria en el servicio público. Con este movimiento, Calderón se ubica como el presidente que más cambios ha efectuado en su gabinete legal –24 en total– de los últimos cuatro sexenios. El llamado *gabinetazo* de Vicente Fox Quesada fue el que menos modificaciones tuvo, con 20, seguido del de Carlos Salinas de Gortari, 22, y el de Zedillo, 23.

La Jornada, p.5, (Claudia Herrera Beltrán), **El Universal**, (Jorge Ramos), <http://www.eluniversal.com.mx/notas/809823.html> y **Milenio**, (Silvia Arellano y Lorena López), <http://www.milenio.com/cdb/doc/impreso/9064318>.

Firman las fuerzas de izquierda un convenio de coalición total para 2012

Al suscribir el convenio de coalición total para las elecciones federales de 2012, se informó que PRD, PT y Movimiento Ciudadano (MC) también acordaron la creación de un comité político que inicie los trabajos para la formación de un nuevo partido de izquierda después de los comicios de julio próximo, que llevaría el nombre de Frente Amplio Progresista. En conferencia de prensa a la que asistieron Jesús Zambrano y Dolores Padierna, del PRD; Alberto Anaya y Ricardo Cantú, del PT, y Luis Walton, de MC, Camacho Solís informó que para el proceso electoral que concluye en julio de 2012 se decidió sustituir el Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia) por un comité de coalición, donde los dirigentes de los tres partidos y de Morena adoptarán decisiones acerca de las campañas electorales.

La Jornada, p.10, (José Antonio Román).

PRI, PVEM y Panal firman convenio de coalición para disputar la Presidencia

Los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal) firmaron un convenio de coalición para contender juntos por la Presidencia de la República y en forma parcial por cargos del Poder Legislativo (126 distritos y 10 fórmulas al Senado), con el eslogan Compromiso por México, señaló el dirigente priísta Humberto Moreira. En el ex convento de San Hipólito, con la presencia de un puñado de connotados priístas, se firmó el convenio que hoy será registrado ante el Instituto Federal Electoral (IFE).

La Jornada, p.11, (Alonso Urrutia).

Tras suspender sesión por falta de quórum, diputados se van de puente

Por tercera ocasión en el actual periodo, la Cámara de Diputados levantó su sesión ordinaria por falta de quórum; además, los legisladores se autorizaron un puente de cinco días, ya que la próxima reunión de pleno será el miércoles 23. La sesión ordinaria de ayer se inició con 252 de los 500 diputados, uno más del mínimo requerido para decretar quórum. En esa tónica de ausentismo, y después de aprobar siete dictámenes –en los que la participación más alta fue de 289 legisladores–, a las 14:19 horas sólo 236 votaron una reforma en materia de género a la Ley General de Salud.

La Jornada, p.14, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).

Más de 2 mil estaciones de radio y televisión emitirán unos 21 millones de promocionales

El Comité de Radio y Televisión del Instituto Federal Electoral (IFE) aprobó las pautas de los promocionales de partidos y coaliciones para las elecciones federales y coincidentes de 2012. Destaca que los spots durante precampañas y campañas sumarán 20 millones 826 mil 633, que se transmitirán en más de 2 mil estaciones de radio y televisión del país. La víspera de la entrega de los convenios de coalición de los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), por un lado, y de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano, por otro, la controversia por el carácter parcial de la primera y total de la segunda ha comenzado a vislumbrarse por el fuerte impacto que en términos de spots implican ambos tipos de alianza. En tanto, el Partido Acción Nacional (PAN) recibiría 5 millones 624 mil 321 spots, el PRI 7 millones 19 mil 81, el PVEM 2 millones 297 mil 823 y el Panal un millón 784 mil 344.

La Jornada, p.16, (Alonso Urrutia), **El Universal** (Nayeli Cortés), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/190996.html> y **Milenio**, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/172ce33f3b64a57e3dccc8948cb07efb>.

Internacional:

Al grito de ¡UE, FMI, fuera!, se manifiestan miles en Atenas

Un canto breve, pero contundente, llenó hoy calles, plazas públicas y rincones de la capital griega para rechazar la política de austeridad de la administración del primer ministro tecnócrata Lucas Papademos: ¡UE, FMI, fuera! La consigna fue repetida continuamente en una manifestación multitudinaria, durante la cual la policía lanzó gas lacrimógeno contra unos 300 jóvenes que se aproximaron a los contingentes de uniformados antimotines. Decenas de activistas que pelearon con los agentes del orden fueron detenidos, a pesar de que la mayor parte de la marcha se realizó pacíficamente. Unas 50 mil personas, según cálculos de periodistas, marcharon hoy para expresar su oposición a los planes del nuevo gobierno de recortar fondos presupuestales y elevar impuestos a los ciudadanos, con el fin de reducir el gasto gubernamental y pagar la deuda pública.

La Jornada, p.31, (Reuters, Dpa y Afp).

Siguen las protestas en España, en la recta final para la elección del domingo

En la recta final de la campaña electoral de cara a los comicios del próximo domingo, los maestros de enseñanza pública, trabajadores de la sanidad y el plural movimiento de los indignados mantienen las movilizaciones de protesta ante la ola de recortes que inunda a Europa y ante los estragos de la crisis económica en la sociedad. Este jueves, en Madrid, decenas de miles de maestros, estudiantes y padres de familia salieron a las calles para defender lo que consideran un pilar del Estado del bienestar: la enseñanza pública y universal, seriamente amenazada por el gobierno conservador.

La Jornada, p.32, (Armando G. Tejeda), **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75236.html>.

Multitudinarias marchas en Italia en repudio a un gobierno de banqueros

Miles de estudiantes participaron hoy en 60 ciudades de Italia en multitudinarias manifestaciones en rechazo a las medidas de austeridad, en favor de la educación pública y contra un gobierno de banqueros, en lo que representó la primera protesta que encara el nuevo primer ministro, el tecnócrata Mario Monti, quien obtuvo el voto de confianza del Senado tras anunciar que llevará a cabo importantes reformas que se centrarán en reducir la deuda pública y reactivar el débil crecimiento.

La Jornada, p.32, (Reuters, Notimex, Dpa, Afp y The Independent), **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75227.html>.

Manifestantes anti-Wall Street marchan en el puente de Brooklyn

El movimiento Ocupemos Wall Street celebró hoy su segundo mes de vida con manifestaciones en varias ciudades de Estados Unidos y una marcha en Nueva York que bloqueó el acceso a la Bolsa, con un saldo de siete policías heridos y más de 250 detenidos. La protesta formó parte de una "Jornada de Acción Global" anunciada en el sitio occupywallst.org, con manifestaciones previstas en diversas ciudades de Estados Unidos, así como en Bélgica, Alemania, Italia, Nigeria, Polonia y España. En Nueva York, la protesta en los alrededores de Wall Street dejó un saldo de 177 detenidos, indicó el responsable de la policía local, Raymond Kelly, en una conferencia de prensa.

Milenio, (AFP), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/172ce33f3b64a57e3dccc8948cb6d1c6> y **El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75229.html>.